

de Léon XIII a été remise au garde-meuble et Pie X a vendu ses quatre paires de chevaux.

Le pape travaille ensuite avec ses secrétaires particuliers qui sont deux prêtres vénitiens ; puis avec le secrétaire d'Etat, il parcourt les journaux, notamment la *Difesa* de Venise ; il donne même déjà quelques audiences.

A une heure et demie, il déjeune à la vénitienne, comme dessert, un fruit ; jamais de plat sucré.

Le vendredi, poisson bouilli ; le dimanche, coratelle *alla Veneziana*. Pie X n'aime pas manger seul : il invite toujours ses secrétaires.

De trois heures à cinq heures, audiences publiques dans les *loges de Raphaël* ; de cinq heures à sept heures, audiences privées. Neuf heures et demie, souper à la romaine : salade, tranche de jambon, orange.

Le pape achève son bréviaire ; à dix heures et demie, toute lumière est éteinte dans son appartement.

---

## MATERIALISME ET EVOLUTION

---

**L**A question de la spiritualité de l'âme humaine est non seulement la question centrale dans tout système de philosophie, mais elle est encore éminemment pratique : de la solution qu'on apporte à cette question dépend toute la direction de la vie.

L'homme n'est-il qu'une bête, où est-il plus qu'un animal sans raison ?

Le spiritualisme répond que l'homme est plus qu'un animal ; il est composé d'un corps et d'une âme spirituelle et immortelle, qui par conséquent poursuivra une existence nouvelle quand la mort sera venu accomplir son œuvre de dissolution.

Non, répond à son tour le Matérialisme, l'homme n'est pas essentiellement distinct de la bête ; l'intelligence c'est le cerveau, qui secrète la pensée comme le foie secrète la bile et l'estomac la pepsine.